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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CAPACITACIÓN 
 
CAPACITAN A 200 FUNCIONARIOS DE LA CAPITAL EN MATERIA DE RESPETO A LA NORMA 
ELECTORAL 
Buscan prevenir violentar norma electoral durante las campañas. El secretario de Gobierno del Municipio de 
Querétaro, Martín Arango García, comentó que al menos 200 funcionarios han sido capacitados en materia 
de procesos electorales, por parte del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). El funcionario 
indicó que esto, como parte de la instrucción del alcalde Luis Bernardo Nava Guerrero, porque los 
integrantes de su administración cumplan a cabalidad con la normativa electoral, y eviten caer en 
violaciones con recursos públicos o con el tiempo de trabajo. “Hay una preocupación muy importante por 
parte de nuestro presidente Luis Nava, porque haya un respeto irrestricto a toda la normatividad electoral. Y 
derivado de esta preocupación, es que tuvimos una reunión con personal del Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro que acudió a capacitar a más de 200 funcionarios de la administración pública municipal”, 
argumentó. Entre los temas abordados en la capacitación, están los de propaganda gubernamental y 
electoral, publicaciones en redes sociales, manejo de programas sociales, entre otros. Asimismo, Arango 
García sentenció que los servidores públicos en activo podrán apoyar a sus distintos candidatos, según su 
libre derecho de ideología política; sin embargo, no podrán hacerlo en días y horarios laborales o hábiles. 
Incluso, no pueden compartir contenido en sus redes sociales, en horarios hábiles. “Los funcionarios no 
pueden acudir en días y horas hábiles a eventos de los candidatos. Sí lo pueden hacer en sus días de 
descanso; pero si desean tener una participación activa en campañas, tendrán que solicitar licencia sin goce 
de sueldo, por la totalidad de días que abarcan las instancias electorales”, comentó. Por ejemplo, confirmó 
que ya hubo un miembro de su equipo en la Secretaría, que solicitó licencia sin goce de sueldo. En caso de 
que algún servidor público no acate dichos lineamientos, podrían hacerse acreedores a un proceso 
administrativo ante el Órgano Interno de Control, aseguró Martín Arango. En caso de haber una 
transgresión, el IEEQ será quien califique la falta, y tendrá que remitir al órgano interno de control para que 
eventualmente algún funcionario público sea sancionado”, advirtió. Finalmente, el Secretario de Gobierno 
añadió que se apoyará con Oficiales de Movilidad, en las inmediaciones del evento de campaña de Xóchitl 
Gálvez este domingo 3 de marzo, en el Estadio Olímpico de Querétaro; donde se espera la asistencia de más 
de 13 mil personas. (PA 3, EUQ 6) 
 
https://plazadearmas.com.mx/capacitan-a-200-funcionarios-de-la-capital-en-materia-de-respeto-a-la-
norma-electoral/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/funcionarios-no-podran-participar-en-campanas-en-dias-laborales/ 
 
https://arnoticias.mx/2024/02/29/funcionarios-en-la-capital-no-podran-participar-en-campanas-en-dias-
y-horarios-laborales/ 
 
https://adninformativo.mx/capacito-ieeq-a-mas-de-200-servidores-publicos-del-municipio-de-queretaro-
sobre-normativa-electoral-segob/ 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/capacitan-para-no-intervenir-en-elecciones-a-funcionarios-del-
municipio-de-queretaro/ 
 
CALENDARIO ELECTORAL 
 
PLAZO PARA PEDIR LICENCIA SE APROXIMA 
Por Rosalía Nieves 
Son requisitos para todas aquellas personas que deseen postularse a cualquier cargo de elección popular. El 
próximo 3 de marzo vence el plazo para que los servidores públicos que deseen postularse a cualquier cargo 
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de elección popular el próximo 2 de junio, se separen de sus funciones, de acuerdo al Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ). De acuerdo a la Ley Electoral del Estado de Querétaro (LEEQ), en su artículo 
14, fracción V, se establece que son requisitos para quienes deseen postularse y en su caso, permanecer en 
cualquier cargo de elección popular. Entre otros más, se establece que; “Deben ser ciudadanos mexicanos y 
estar en pleno ejercicio de sus derechos políticos, estar inscritos en el padrón electoral, tener residencia en 
el estado, para el caso de diputaciones, de cuando menos tres años anteriores a la fecha de la elección y para 
el caso de la gubernatura, de cinco años. Para el caso de miembros del Ayuntamiento, tener una residencia 
efectiva en el municipio mínima de tres años”. Adicional a este tipo de requisitos, el Instituto informó que 
por lo anterior, las personas que pretendan participar en la contienda a un puesto de elección popular, 
deberán separarse de sus funciones públicas a más tardar el 3 de marzo. La fracción V de la Ley Electoral cita 
que; “No ser titular de la presidencia municipal, ni ser titular de ninguno de los organismos a los que la 
Constitución Local otorga autonomía, ni ser Secretario o Subsecretario de Estado, ni titular de alguno de los 
organismos descentralizado o desconcentrados de la Administración Pública Federal, Estatal o Municipal a 
menos que se separe de sus funciones, mediante licencia o renuncia con los términos de ley, por lo menos 90 
días naturales antes del día de la elección”. El IEEQ asimismo precisó que con independencia al cargo que se 
postulen, los diputados no requerirán separarse de sus funciones, asimismo los regidores síndicos y los 
regidores tampoco requerirán separarse de sus funciones a menos de que contiendan al cargo de titular de la 
presidencia municipal, para lo cual deberán pedir licencia los términos de la presente fracción. Mencionó 
que además, en los Lineamientos del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (LEEQ), en materia de 
elección consecutiva para el proceso electoral local 2023-2024 y sus anexos aprobados mediante el acuerdo 
IEEQ/CG/A/037/23, se establece esta fecha como límite para que las personas interesadas en postularse 
pueden separarse de sus funciones. (ESSJR 6) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/plazo-para-pedir-licencia-se-aproxima-11520524.html 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
PRESENTA INE ESQUEMA PARA QUE PERSONAS CANDIDATAS SOLICITEN PROTECCIÓN 
La vocal ejecutiva de la junta local del INE en Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza, presentó a vocales 
ejecutivos distritales y representantes de los partidos políticos el Esquema de seguridad para las 
candidatas(os) que contenderán a las gubernaturas de los estados, Senado de la República y Cámara de 
Diputados. De acuerdo con el artículo 244, numeral 3 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos 
Electorales (LGIPE), “el presidente del Consejo General podrá solicitar a las autoridades competentes los 
medios de seguridad personal para los candidatos que lo requieran, desde el momento en que, de acuerdo 
con los mecanismos internos de su partido, se ostenten con tal carácter”. Ana Lilia Pérez informó que el 
esquema de seguridad es responsabilidad del Gobierno de México, a través de las instancias de seguridad; 
deberá gestionarse a petición de quien solicite la protección, que se otorgará de acuerdo con la 
determinación del nivel de riesgo, incidencia delictiva y amenazas a la persona candidata. Destacó que en 
Querétaro se instaló la mesa de seguridad que cuenta con la representación de las secretarías de 
Gobernación, Seguridad y Protección Ciudadana, de la Defensa Nacional (Sedena), Guardia Nacional, 
Instituto Nacional de Migración, Fiscalía General de la República y Centro Nacional de Inteligencia; al igual 
que con instituciones estatales: Secretaría de Gobierno, Secretaría de Seguridad Ciudadana, Fiscalía General 
del Estado de Querétaro, Protección Civil, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y el propio INE 
Delegación Querétaro. El procedimiento que se debe seguir es el siguiente: la candidata o el candidato a 
través de sus representantes solicita por oficio la protección a la encarga de despacho de la Secretaría 
Ejecutiva del INE; a su vez, el órgano electoral turna la solicitud a la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, que la remite a la Sedena y a la Guardia Nacional para su análisis y, en su caso, otorgamiento del 
servicio. El objetivo de este esquema de seguridad es garantizar que las elecciones del 2 de junio de 2024 se 
desarrollen de manera pacífica y ordenada en el estado de Querétaro. 
 
https://lalupa.mx/2024/02/29/presenta-ine-esquema-para-que-personas-candidatas-soliciten-proteccion/ 
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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
HAY MÁS DE 5 MIL 700 CREDENCIALES DEL INE SIN SER RECLAMADAS 
Hay 5 mil 749 credenciales para votar que no han sido recogidas por sus titulares, por lo que el INE hace un 
llamado para que vayan por ellas antes del 14 de marzo, pues de lo contrario serán resguardadas hasta 
después de las elecciones que se celebrarán el 2 de junio. Para ello, a partir de este fin de semana se 
ampliarán los horarios de atención, de las 8:00 a las 20:00 horas y los fines de semana de las 8:00 a las 15:00 
horas. (EUQ 3) 
 
CINCO FÓRMULAS PELEAN SENADURÍAS  
En sesión especial del INE en Querétaro, se dio a conocer la serie de registros de las candidaturas a cargos 
federales para Senador de la República, por el principio de Mayoría Relativa. Se inscribieron cinco fórmulas 
para contender en este proceso electoral. La única fórmula que irá en coalición en el estado es la de Fuerza y 
Corazón por México, entre el Partido de la Revolución Democrática, Partido Revolucionario Institucional y 
Partido Acción Nacional. (PA 1 y 3) 
 
DESECHAN QUEJAS EN CONTRA DE ASPIRANTES AL SENADO 
Horas antes del inicio formal del periodo de campañas federales, Ana Pérez Mendoza, consejera presidenta 
del Consejo Local del Instituto Nacional Electoral, informó que en la entidad fueron presentadas diversas 
quejas en contra de aspirantes al Senado, mismas que no procedieron. Expresó que el Consejo Local registró 
solo una queja por parte del partido Morena, en contra de Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, la cual se 
desechó por no tener los elementos suficientes. (CQRO 1 y 3) 
 
EXHORTA INE AL RESPETO Y A PRIVILEGIAR PROPUESTAS 
La vocal ejecutiva del INE, Ana Pérez, llamó a los candidatos y partidos políticos a conducirse con respeto y 
con propuestas en el proceso de campañas electorales. Esto fue expresado porque a partir de las primeras 
horas de hoy iniciaron las campañas electorales para las posiciones federales; en Querétaro ocurre para 
senadores y diputados. (AD 1 y 4) 
 
DESCARTA INE GUERRA SUCIA EN OPINIONES 
Compartir información sobre las candidaturas federales o locales no constituyen, en sí, una campaña de 
descalificación, debido a que la ciudadanía tiene derecho a conocer a quienes buscan representación, indicó 
Ana Pérez, vocal ejecutiva del INE. Llamó a los candidatos a algún cargo de elección federal a realizar 
campañas limpias y de propuestas a partir de este 1 de marzo, y recordó que todas las candidaturas 
presentaron su plataforma política, la cual puede ser consultada por la ciudadanía. (DQ 8) 
 
5 MIL 739 CREDENCIALES PARA VOTAR NO HAN SIDO RECOGIDAS: INE 
Hasta el momento, la lista nominal de electores en Querétaro es de 1 millón 903 mil 542 personas, informó 
Domingo Bautista Durán, vocal del registro de electores de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral, 
quien agregó que son 5 mil 739 credenciales de elector las que tienen pendientes por entregar. Explicó que, a 
la fecha, hay un 98.9% de cobertura de la lista nominal, lo que significa que 1 millón 903 mil 542 personas ya 
tienen en sus manos su credencial de elector y podrán utilizarla para votar el 2 de junio. (CQRO 4) 
 
REALIZAN ÚLTIMA JORNADA 
Para evitar cualquier conflicto con la Ley Electoral, el gobierno del estado concluyó el 29 de febrero, la serie 
de acciones de acercamiento ciudadano a través de las jornadas “Aquí Contigo”, lo cual se dará durante tres 
meses, mientras transcurre la veda electoral con paso al proceso electoral 2024. Este jueves se llevó a cabo la 
última de esta serie de jornadas en la colonia Altos de San Pablo. El evento realizado este jueves estuvo 
encabezado por Carlos Herrerías, secretario particular del gobernador Mauricio Kuri, quien fue acompañado 
por algunos funcionarios estatales y municipales. (DQ 6) 
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TRABAJADORES DE BIENESTAR SE MANTENDRÁN AL MARGEN DE CAMPAÑAS 
Rocío Peniche, delegada de la Secretaría del Bienestar, habló sobre las tareas que llevarán a cabo como 
dependencia en estos tiempos de veda electoral, debido a que son una instancia encargada a la entrega de 
programas sociales se encuentran limitados durante estos tiempos; con ello, asegura que todos los 
trabajadores de esta instancia se mantendrán al margen de este proceso electoral. (N 6) 
 
ASÍ FUE LA ÚLTIMA ELECCIÓN PARA PRESIDENTE EN QUERÉTARO 
Comienza el proceso electoral 2024, uno de los más importantes, pues además del voto por la presidencia, se 
renovará el Congreso de la Unión y la Cámara de senadores l. El antecedente inmediato es la elección del 
2018, cuando se eligió al presidente López Obrador. En dichos comicios, en Querétaro se tenía una lista 
nominal de 1 millón 582 mil personas inscritas, el 64% ejercieron su derecho a votar, es decir, un millón 25 
mil 361 ciudadanos, lo que indica que se quedaron sin votar 559 mil queretanos. (P 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
AYUNTAMIENTO DE EL MARQUÉS, APRUEBA LICENCIA AL PRESIDENTE VEGA CARRILES 
En una Sesión Extraordinaria de Cabildo, el Ayuntamiento de El Marqués aprobó por unanimidad la licencia 
del edil Enrique Vega para participar en el proceso electoral. En su lugar, designaron a Claudia Martínez 
como presidenta municipal, quien recibió 14 votos a favor. Vega Carriles agradeció el apoyo y deseó éxito a 
los integrantes del Ayuntamiento. (DQ 11) 
 
APRUEBA CABILDO LICENCIA TEMPORAL AL ALCALDE DE CORREGIDORA, ROBERTO SOSA 
En una sesión solemne de Cabildo, se aprobó la solicitud de licencia del presidente municipal de Corregidora, 
Roberto Sosa, por hasta 90 días naturales, a partir del 1° de marzo. Agradeció a los regidores por priorizar el 
bienestar ciudadano sobre intereses políticos, así como a la población por su confianza durante dos 
mandatos consecutivos. Reconoció el trabajo del Ayuntamiento en los últimos cinco años, resaltando 
avances en seguridad, transparencia y calidad de vida. (N 8) 
 
SOSA VA A CAMPAÑA, PERO CON ‘LA CASA EN ORDEN’ 
Roberto Sosa encabezó ayer la última junta de gabinete, para revisar avances en diferentes temas y dejar 
todo al día, “porque la Administración debe seguir funcionando para ustedes. La casa se queda en orden”, 
afirmó el candidato a diputado federal. (AD 12) 
 
AYUNTAMIENTO DE CADEREYTA, APRUEBA LICENCIA AL PRESIDENTE MIGUEL MARTÍNEZ 
En una Sesión Extraordinaria de Cabildo en Cadereyta, se aprobó la solicitud de separación temporal del 
cargo del presidente municipal, Miguel Martínez, desde el 1º de marzo hasta el 3 de junio de 2024. También 
se aprobó que la regidora síndica, Celina Alegría, ocupe el cargo durante ese mismo periodo. (Quadratín)  
 
PRESENTAN LUPITA MURGUÍA Y AGUSTÍN DORANTES SU DECLARACIÓN “5 DE 5” EN LA UAQ 
En la Universidad Autónoma de Querétaro, Lupita Murguía y Agustín Dorantes, presentaron ante la Rectora, 
Silvia Amaya, su declaración “5 de 5”, para su revisión y escrutinio. Afirmaron que realizan esta acción como 
un ejercicio de transparencia a la ciudadanía, en la máxima casa de estudios, la Universidad. Señalaron que 
esta declaración es pública y está a la vista de todo aquel que la solicite, tal cual lo han hecho ambos durante 
sus cargos como servidores públicos. (DQ 7) 
 
GARANTIZAR LA PAZ PARA TU FAMILIA Y SOLIDARIDAD CON LOS DESPROTEGIDOS 
Centenares de panistas, militantes, simpatizantes y ciudadanos salieron en los primeros minutos de hoy a las 
calles, para arrancar la campaña de Lupita Murguía y Agustín Dorantes, con el compromiso de defender tres 
causas: paz para tu familia, progreso para tu familia y solidaridad con los que menos tienen. (N 1 y 2) 
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VAMOS A BUSCAR QUE MÉXICO SE PAREZCA MÁS A QUERÉTARO 
Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes que encabezan la primera y segunda fórmula al senado iniciaron al 
minuto 1 de hoy su campaña de 90 días, periodo en el que señalan, buscarán estar cerca de los ciudadanos, 
escuchar sus necesidades y construir con ellos la mejor propuesta para defender Querétaro y defender las 
instituciones democráticas del país. (N 1 y 2) 
 
ESTÁN LISTOS LUPITA Y AGUSTÍN PARA IR POR EL SENADO 
Guadalupe Murguía, exsecretaria del gobierno del estado y quien ahora buscará llegar al senado con el PAN, 
contó todos los retos que afrontará para lograr este objetivo en la próxima jornada electoral, así como su 
labor en la Administración de Mauricio Kuri. Añadió que, en este nuevo objetivo, no está sola y que cuenta 
con todo el respaldo de su partido, así como el apoyo de Agustín Dorantes, quienes han denominado ‘la 
fórmula’, para así trabajar por el beneficio de los queretanos, así como el resto de habitantes del país. (AD 1 y 
12) 
 
EN QUERÉTARO SE VIVE MEJOR QUE EN ESTADOS MORENISTAS 
El principal objetivo de mi propuesta de campaña es no permitir desde el senado que pasen las reformas 
retrógradas que dañen a la democracia y a las instituciones", señaló Agustín Dorantes, candidato a senador 
por la coalición Fuerza y Corazón por México, integrada por PAN, PRI y PRD. Subrayó que en Querétaro se 
vive mejor que en los estados que gobierna Morena y por eso diariamente llegan a vivir 126 personas que 
provienen de otras entidades federativas (...) (EUQ 5) 
 
BASTIÓN PANISTA: PANCHO 
El estado seguirá siendo un bastión panista, debido a que la entidad es antimorenista; sin embargo, los 
resultados finales se darán después del 2 de junio, subrayó Francisco Domínguez, exgobernador panista. 
Enfatizó que Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes son la fórmula ganadora y reconoció que, aunque se 
aspira a ganar de manera amplia, el triunfo se puede obtener hasta por un punto. (DQ 8) 
 
PAN CONFORMA BLOQUE CONTRA SANTIAGO NIETO 
Durante una visita a Querétaro, el exsenador del Partido Acción Nacional, Javier Lozano, informó que desde 
su partido se conformó un bloque para "exhibir" al aspirante al senado de Morena, Santiago Nieto. (P 3) 
 
NECESITAMOS JÓVENES ALZANDO LA VOZ Y PARTICIPANDO EN LA TOMA DE DECISIONES: FELIFER 
El diputado federal, Felifer Macías, destacó que hoy más que nunca, se requiere que los jóvenes formen parte 
de la vida política del país, para la toma de decisiones, debido a que de ello dependerá su desarrollo y futuro. 
Dijo que, de no hacerlo, dejarán que la vieja política y las ideas retrógradas, continúen tomando las 
determinaciones que les afecta directamente en su vida. (Expreso Qro.) 
 
“CHEPE” RECONOCE LA PARTICIPACIÓN DE LA MUJER 
En una plática con mujeres de Corregidora, Josué Guerrero, agradeció la invitación hecha y aseguró que este 
sector juega un rol importante en la sociedad, pues reconoció su fortaleza, ímpetu y visión femenina y 
además refrendó su disposición a escucharlas con empatía y trabajar con ellas siempre. “Estoy dispuesto a 
ser el mejor aliado que tengan las mujeres. En un servidor, siempre tendrán a alguien dispuesto a escuchar 
su visión, lo que ustedes piensen que no está bien, lo que podemos mejorar”, señaló. (AD 12) 
MORENA 
 
DENUNCIA MORENA “CAMPAÑA DESLEAL” CONTRA SANTIAGO NIETO 
Rocío Rojas, representante de Morena en la Junta Local del INE, aseguró que hay una campaña desleal en 
contra de Santiago Nieto, dónde se promedia a la semana se interponen cuatro quejas en su contra en este 
órgano electoral; resaltó que forman parte de una serie de acciones que carecen de sentido. (N 6) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LLEGAN EN DATA CENTERS 13 MIL MILLONES DE DLS. 
Querétaro ya es lugar 14 a nivel mundial en capacidad energética instalada para el sector.  
 
N: LA POBLACIÓN ES PRIORIDAD 
Fortalece Gobierno de Querétaro colaboración con la ONU. 
 
AD: PIDE INE A CANDIDATOS RESPETO Y PROPUESTAS 
La vocal ejecutiva del INE en Querétaro exhortó a los candidatos a diputaciones federales y senadores a 
conducirse con respeto para ofrecer campañas limpias a los ciudadanos.  
 
EUQ: “FRENAR EN SENADO REFORMAS RETRÓGRADAS, PRINCIPAL TAREA” 
De llegar al Senado, el aspirante panista advierte que defenderá la democracia y a las instituciones; buscará 
fortalecer los programas sociales para abatir la pobreza.  
 
CQRO: INICIAN OPERACIONES LAS SUBCOMANDANCIAS DE JURIQUILLA Y DEL K9 
Además, se entregó equipamiento y 13 ejemplares caninos, y se mostró la nueva imagen para el Grupo 
Especial Táctico K9 . 
 
PA: YA ARRANCARON LAS CAMPAÑAS  
A partir del primer minuto de este viernes inició el periodo para la promoción de los candidatos a los 
puestos de elección federales. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
FUNCIONARIOS FISCALES DEL PAÍS SE REÚNEN EN QUERÉTARO PARA INTERCAMBIAR EXPERIENCIAS 
E INFORMACIÓN ENTRE LAS HACIENDAS PÚBLICAS 
El estado es sede de la CCCLVII Reunión de la Comisión Permanente de Funcionarios Fiscales de México, foro 
en el que se reúnen funcionarios de la materia de las 32 entidades con el objetivo de cumplir con el mandato 
constitucional y del Sistema de Coordinación Fiscal que propicia la comunicación e intercambio de 
experiencias e información entre las haciendas públicas, a fin de coadyuvar al fortalecimiento del 
federalismo fiscal. En su oportunidad Gustavo Leal, SPF, destacó que la entidad es una sociedad que funciona 
en buena medida gracias a las buenas prácticas y herramientas fiscales, las cuales se usan como palancas de 
desarrollo y bienestar. (N 5) 
 
INAUGURA MAURICIO KURI UNIDAD 8 DE LA FGEQ RESPONDIENDO A UNO DE LOS OBJETIVOS DE 
FORTALECER DE LAS INSTITUCIONES 
En Querétaro estamos dedicados, de manera firme, a elevar la seguridad y la justicia como patrimonio de 
todas y todos los queretanos, sostuvo el gobernador Mauricio Kuri al inaugurar en La Griega, municipio de El 
Marqués, las instalaciones de la Unidad 8 de la FGE, acción que dijo, acredita la búsqueda por garantizar el 
acceso a la justicia para todos, y que representa un paso más para asegurar que cada ciudadano tenga acceso 
a los servicios de manera eficiente y oportuna. (N 8) 
 
FORTALECE GOBIERNO DE QUERÉTARO COLABORACIÓN CON LAS NACIONES UNIDAS 
El gobernador Mauricio Kuri y el coordinador residente de las Naciones Unidas en México, Peter Grohmann, 
encabezaron en la Universidad Aeronáutica en Querétaro el Diálogo entre el gobierno del estado y el sistema 
de la ONU, evento en el que también se presentó el Informe Subnacional Voluntario que acredita el 
compromiso de la entidad con la Agenda 2030. (N 4) 
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REPARACIÓN DEL DAÑO A FAVOR DE VÍCTIMAS DEL DELITO HA INCREMENTADO 80%: MAURICIO 
KURI 
El gobernador Mauricio Kuri presidió la ceremonia conmemorativa del primer aniversario del Centro de 
Prevención Social del Delito y la Violencia en el estado que, a través de Mecanismos Alternativos de Solución 
de Controversias y Conflictos, ha atendido a más de 15 mil personas, con lo que se obtuvo un monto de 
reparación del daño a favor de las víctimas superior a los 166 mdp. (CQRO 6) 
 
PRIORIDAD SON LAS FAMILIAS AFECTADAS: KURI 
Un incendio forestal en la comunidad de San José Tepozán, en el municipio de Cadereyta de Montes, provocó 
que el Ejército, así como personal de Protección Civil estatal y municipal, evacuarán a 250 personas que 
habitan 20 viviendas. Se debió al riesgo que implicaba seguir en sus viviendas, porque se encuentran en las 
inmediaciones de la zona cerril. “Lo que me preocupó, fue cuidar a la familia, pero sí está grande el incendio. 
La gente del municipio, con la gente de Protección Civil, llevó a la gente a donde ellos quisieran o se les 
pudiera considerar para cuidarlos”. (AD 1 y 3) 
 
MEJORA LA MOVILIDAD DEL CARRIL CONFINADO EN PASEO CINCO DE FEBRERO: AMEQ 
Gerardo Cuanalo, titular de la AMEQ, informó sobre la gradual mejora en el flujo y movilidad en el carril 
confinado del transporte en Paseo Cinco de Febrero, destacó que a pesar de algunos desafíos el proceso de 
adaptación de los usuarios y operadores ha sido positivo, Cuanalo señaló que la infraestructura incompleta 
de semáforos y la invasión ocasional de carriles por parte de algunos usuarios han impactado ligeramente el 
flujo del tránsito de autobuses, aunque este inconveniente ha ido disminuyendo, estimó que en 
aproximadamente dos semanas el carril confinado podría operar con normalidad sujeto a la instalación 
oportuna de semáforos en la vialidad. (Fórmula Noticias) 
 
INVERTIRÁ SEJUVE MÁS DE 40 MDP EN REHABILITACIÓN DE PARQUES Y ESPACIOS DEPORTIVOS EN 
TODO QUERÉTARO DURANTE 2024 
Virginia Hernández, titular de la SEJUVE, dio a conocer que derivado de las peticiones de las y los ciudadanos 
se ha desarrollado un proyecto para la rehabilitación de parques y espacios deportivos en todo el estado, 
para lo que se hará una inversión de más de 40 mdp. (AND) 
 
SALDAN “A PASITOS” EMPRÉSTITO DICE LEAL 
El secretario de Finanzas, Gustavo Leal, dio a conocer que, al momento, se han pagado alrededor de 107 
millones del empréstito que se solicitó el año pasado de parte de la actual Administración, en donde la suma 
total fue de mil 300 mdp. Señaló que esto representa entre un 4 y 5% del total de la deuda, al enfatizar en 
que se ha estado cumpliendo de acuerdo con los tiempos establecidos para ir subsanando esta cifra que ha 
ayudado en varias aristas como la infraestructura. (ESSJR 5) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADA LÓPEZ BIRLAIN LANZA MICROSITIO DE EDUCACIÓN Y CULTURA 
La diputada Ana López presentó un micrositio legislativo enfocado en Educación y Cultura, una iniciativa 
presentada a través del portal del Congreso. Este espacio digital promete ser un recurso crucial para brindar 
acceso rápido y específico a información legislativa pertinente, además de servir como plataforma para la 
difusión de artículos, informes y eventos relevantes en estos ámbitos. (ROTATIVO) 
 

MUNICIPIOS 
 
RINDEN PROTESTA ALCALDESAS DE EL MARQUÉS Y CORREGIDORA 
En sesión extraordinaria de Cabildo y por unanimidad, el pleno del Ayuntamiento de El Marqués aprobó la 
licencia solicitada por el edil Enrique Vega con la intención de participar en el proceso electoral de este año. 
En su lugar, los integrantes del ayuntamiento designaron como presidenta municipal a la regidora síndico, 
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Claudia Martínez quien rindió protesta como la nueva presidenta de la demarcación, con 14 votos a favor y 
cero en contra. (CQRO 3) 
 
MI QUERÉTARO LINDO ENTREGA RESULTADOS EN LA COLONIA LA LUNA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, visitó la colonia La Luna para supervisar los resultados del 
programa “Mi Querétaro Lindo”. Junto con los residentes, destacó la participación activa en iniciativas como 
el Gobierno Abierto y la firma de un Acuerdo de Cuidado de Áreas Comunes para mejorar la calidad de vida 
de las familias locales. (N 3) 
 
CON TRABAJO, LAS MUJERES DEMOSTRAMOS QUE PODEMOS GOBERNAR: ANDREA PEREA, FUNDIRÁ 
COMO ALCALDESA DE CORREGIDORA 
La alcaldesa interina de Corregidora, Andrea Perea, dijo que tuvieron que pasar muchos años para que 
llegara otra mujer al frente de la presidencia municipal, pero son éstas las que deben de demostrar con 
trabajo que pueden con el cargo. “En el municipio de Corregidora sería la segunda mujer (en estar al frente), 
pasaron muchos años. Es el momento en que las mujeres tenemos que demostrar que con trabajo podemos. 
Es una mayor responsabilidad y la gente tiene que saber. El trabajo está afuera. Hay ciudadanos que me han 
invitado. Es un honor estar aquí (en la alcaldía). (EUQ 3) 
 
SONRISAS Y CONFIANZA PREVIO A PEDIR LICENCIA 
A unos días de que Roberto Cabrera, presidente municipal de San Juan del Río pida licencia de su cargo para 
buscar la reelección, procedimiento que podría concretarse el próximo domingo, luce muy sonriente y 
siempre en compañía de su esposa, la presidenta del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la 
Familia, Georgina Sánchez. Ambos mostrando unidad y confianza, como siempre. La foto fue tomada durante 
la edición de este miércoles del “Programa Informativo Amar, Creer, Informar por San Juan”. (ESSJR 3) 
 
PLANTEAN CREAR LA SECRETARÍA DE LA JUVENTUD MUNICIPAL  
El regidor del municipio de Colón, Gaspar Trueba presentó una iniciativa que busca que el Cabildo del 
Ayuntamiento apruebe la creación de una Secretaría de la Juventud Municipal en favor de la participación e 
involucramiento de los jóvenes de Colón en el sector público. (PA 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LA PRESIDENTA DE CANACINTRA VISITA BLOQUE EN QUERÉTARO 
Con la meta de fortalecer la alianza entre el sector educativo y la industria, el alcalde de Querétaro, Luis 
Nava, acompañado por Esperanza Ortega, presidenta de la CANACINTRA, y Esaú Magallanes, presidente de 
CANACINTRA a nivel estatal, realizaron un recorrido por el Centro de Innovación y Tecnología Creativa 
BLOQUE. Durante la visita, Nava resaltó las capacidades que ofrece este espacio para la capacitación y 
desarrollo de habilidades digitales, el emprendimiento y el entretenimiento. (Fórmula Noticias) 
 
EN QUERÉTARO, EL PROMEDIO SEMANAL DE HORAS TRABAJADAS ES 60.84: INVESTIGADOR DE LA 
UNIVERSIDAD DE ARKANSAS 
En Querétaro, el promedio semanal de horas trabajadas es de 60.84, siendo los rubros de servicios turísticos, 
alimentos, electrodomésticos, equipos de cómputo, los de mayor actividad, detalló Saul Esparza, 
investigador de la universidad de Arkansas. (AND) 
 
QUERÉTARO DÉCIMO LUGAR EN CRECIMIENTO LABORAL 
Se presentó Querétaro en el décimo lugar nacional en cuanto a menor crecimiento en la tasa de ocupación 
laboral para enero de este 2024. De acuerdo con estadísticas nacionales sobre este tema, mientras en enero 
del 2023, Querétaro tenía una tasa de 97.2% de personas ocupadas, para enero de este 2024, este dato 
descendió a 96.9. (RTQ) 
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QUERÉTARO TIENE EL DÉCIMO TERCER LUGAR CON MAYOR CANTIDAD DE POBREZA LABORAL 
En el tercer trimestre del 2022, 41.5% de la población del estado estuvo en pobreza laboral, cifra que 
experimentó un incremento de casi 5.4 puntos porcentuales en relación con el tercer trimestre del 2021, 
cuando era de 36%, de acuerdo con el CONEVAL. (RTQ) 
 
SE POSICIONA QUERÉTARO EN EL SEXTO LUGAR NACIONAL CON MAYOR AUMENTO EN LA ECONOMÍA 
INFORMAL 
El Valor Agregado Bruto de la economía informal registró un crecimiento anual de 8.6% en Querétaro, 
durante el tercer trimestre de 2023, situándose entre las seis entidades con mayor crecimiento en el 
indicador, con base en las Mediciones de la Economía Informal Trimestral por Entidad Federativa del INEGI. 
(RTQ) 
 
LOGRAN ACUERDOS LA UAQ Y SU SINDICATO DE TRABAJADORES Y EMPLEADOS 
La UAQ y el STEUAQ firmaron el acuerdo de incremento salarial integral de 4.8%, la regularización de 75 
plazas universitarias y otros beneficios sobre el contrato laboral. Se refrendó el compromiso de la 
Universidad por mejorar las condiciones laborales, esto en apego a sus normas y alcances. La rectora Silvia 
Amaya agradeció la empatía y el voto de confianza que el STEUAQ manifestó a su administración. (N 5) 
 
DIÓCESIS DE QUERÉTARO SUMARÍA PARA CONCILIAR LA PAZ CON EL NARCO 
Según lo recabado por Milenio, en la Diócesis de Querétaro, Martín Lara señaló que, si bien no han tenido 
que tratar temas de seguridad, mantienen una vocación mediadora con todos los sectores de la entidad, pues 
entre las labores de la Iglesia está garantizar la paz. Asimismo, puntualizó que el ejercicio de reconciliación 
tiene varias líneas; desde la personal, que es mediante los sacramentos y la dirección espiritual, buscar la paz 
en las familias y a nivel social. (RTQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Confirmado. Permanece más en los restaurantes de la capital del estado que en su oficina de Pedro 
Escobedo el alcalde panista Amarildo Bárcenas. Aunque se le “balconee” por su permanente ausencia en días 
y horas de trabajo, por ejemplo, este miércoles pasó toda la tarde en una comida con la también ausente 
lideresa estatal el PAN, Leonor Mejía, por los rumbos del Centro Sur. El presidente municipal se creyó por 
completo el slogan de “pasar al siguiente nivel”. Chat. Dos resbalones ha tenido Arturo Maximiliano García 
Pérez en el chat de su equipo y brigadistas de precampaña, a los que ha dicho “prepárense porque mañana 
me nombran…”. Pero nada que llega su postulación por segunda ocasión por Morena a la alcaldía capitalina. 
Paciencia. Ya por delante sólo les queda esperar algo poco probable: que se descarrile Arturo Zaldívar Lelo 
de Larrea con el debate sobre la injerencia de Andrés Manuel López Obrador en las decisiones del Poder 
Judicial cuando él lo presidió, para que con él se venga abajo toda posibilidad de que los morenistas 
queretanos elijan a su hermana Api Zaldívar para la capital. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q / HISTÓRICO  
Por Adán Olvera  
La gran mayoría de políticos y de gobernantes, desean campañas de propuesta, sobre todo alejadas de la 
violencia, que en los últimos meses se ha presentado en el país y es que más de 10 personas ostentaban 
alguna candidatura a cargo de elección popular, han sido ejecutados, hasta el momento no se conoce la 
identidad de los responsables. Estamos a partir de hoy entrando a un proceso de 90 días donde 
escucharemos de todo y veremos esas cosas, seguramente la sociedad se polarizará y habrá problemas en las 
mesas de familias, porque unos apoyan a un bando y otros seguramente a otra propuesta. Como lo han dicho 
los jefes de los partidos políticos o de los movimientos, estamos ante dos diferentes proyectos de nación y 
los mexicanos deberemos de lo que creemos que nos conviene y hacia dónde vamos seguir en el modelo de 
hace casi seis años que nos propuso Andrés Manuel López Obrador y que Claudia Sheinbaum ofrece 
continuidad y algunas otras novedades o elegir el proyecto que encabeza Xóchitl Gálvez, que es un modelo 
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basado en el capital y economía de mercados para generar. empleos con menos política asistencialista. A 
grandes rasgos, es lo que ofrecen los proyectos de las candidatas y hay una tercera vía encabeza Jorge 
Álvarez, que prácticamente está en esta contienda para dividir el voto y cumplir con negociaciones. De 
rebote. Lupita Murguía y Agustín Dorantes quieren iniciar con  transparencia y presentaron su declaración 
5 de 5 que incluye exámenes hasta antidopaje y obviamente declaración patrimonial y de intereses. Ya 
pusieron la muestra. (DQ, ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Participación. Con el arranque de las campañas presidenciales, el sector empresarial estará muy activo no 
solo para promover la participación ciudadana, el voto libre y un ejercicio democrático sano, sino, además, 
las cámaras podrían ofrecer espacios abiertos al debate sobre las propuestas de los candidatos. La estrategia 
será bien recibida por los ciudadanos y no cabe duda de que será una oportunidad que no desaprovecharán 
los candidatos. “Casa en orden”.  Así se despidió el candidato a diputado federal, Roberto Sosa, del 
ayuntamiento de Corregidora. En la última reunión como alcalde con el gabinete municipal, el panista dejó 
en manos de su equipo los pendientes de su Administración para continuar trabajando por el municipio. 
Mientras no esté, por ir a buscar el voto en la campaña al Congreso federal, Sosa Pichardo se aseguró de que 
“la casa se quede en orden”. Buena alianza. Antes de solicitar licencia a la alcaldía de San Juan del Río, 
Roberto Cabrera y el secretario de Finanzas estatal, Gustavo Leal, encabezaron la inauguración de una 
oficina de la dependencia estatal en el municipio sanjuanense. En dicho evento, destacó la buena relación 
entre ambos funcionarios, así como la coincidencia en los proyectos para que los sanjuanenses sigan 
teniendo una mejor calidad de vida. (AD QRO 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Logran acuerdo UAQ y su Sindicato de Trabajadores y Empleados. Que la Universidad Autónoma de 
Querétaro y el Sindicato de Trabajadores y Empleados de esta casa de estudios) firmaron el acuerdo de 
incremento salarial integral de 4.8 por ciento (4.3 al salario y 0.5 a prestaciones no ligadas al salario), la 
regularización de 75 plazas universitarias y otros beneficios sobre el contrato laboral. En un comunicado, la 
institución informó que la rectora Silvia Amaya Llano agradeció la empatía y el voto de confianza que el 
STEUAQ manifestó a su administración y subrayó que el alza salarial implicó superar el tope nacional, pero 
sin comprometer las finanzas universitarias. Por su parte, el secretario general del sindicato, José Alejandro 
Octavio Silva, reiteró el voto de confianza que este acuerdo significa a la actual administración y aseveró que 
se buscó el bienestar de los trabajadores. La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín Castillo, destacó que la 
universidad apoya a la fuerza laboral para construir alianzas a favor de las comunidades universitarias. 
PEPMADU clausura empresas en El Marqués. Que la Procuraduría Estatal de Protección al Medio 
Ambiente y Desarrollo Urbano (PEPMADU) realizó visitas de inspección a empresas ubicadas en el parque 
industrial Bernardo Quintana, en el municipio de El Marqués, en donde clausuró dos compañías. Una de las 
visitas fue a una planta dedicada a la fabricación de piezas plásticas, la cual no contaba con autorización de 
impacto ambiental ni con licencia ambiental, documentos emitidos por la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable (Sedesu); además, en conjunto con la Coordinación Estatal de Protección Civil (CEPC), se realizó 
una inspección a una empresa de fabricación de resortes y alambre industrial, la cual también carecía de 
autorización en materia de impacto ambiental. Cómo no presentaron ante los inspectores la documentación 
solicitada, se determinó imponer como medida la clausura total temporal de las actividades de ambas 
empresas, las cuales tienen 15 días para alegar lo que a su derecho corresponda. Inicia festival de 
Comunidades Extranjeras 2024. Que el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, en 
compañía de su esposa y presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, asistió a la 
apertura del festival de Comunidades Extranjeras, que, en su 16a. edición, se llevará a cabo del 29 de febrero 
al 3 de marzo, en el Querétaro Centro de Congresos. En esta edición del festival, participan 62 países: 19 de 
América, 10 de África, 13 de Asia y 20 de Europa, que ofrecen una amplia gama de experiencias culturales, 
gastronómicas y artesanales. Son 47 ‘stands’ de gastronomía y 42 de artesanías, así como dos escenarios, 
Mirador e Infantil, para espectáculos en vivo, con música y danza, donde destacarán agrupaciones, bailarines 
o cantantes de distintos lugares, como es el caso del niño mariachi de 11 años, Gerardo Rozu, orgullosamente 
queretano. (CQRO 2) 
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BAJO RESERVA 
Salieron 40 camiones rumbo a CDMX para apoyar a Sheinbaum. La designación de las candidatas y 
candidatos a las 18 alcaldías y diputaciones locales de Morena, nos cuentan, se dará hasta la próxima 
semana. Este viernes, los militantes de este partido en Querétaro, nos refieren que dejarán de pelearse entre 
sí, pues viajarán todas y todos a la capital del país para apoyar y estar presente en el arranque de campaña 
de Claudia Sheinbaum Pardo. Se espera, nos comentan, el viaje de cientos de militantes de este partido, para 
ello prepararon una caravana integrada por 40 camiones que saldrán del primer cuadro de la capital 
queretana. A su regreso los morenistas seguirán con sus disputas internas para buscar colarse a la boleta 
electoral. Presentan declaración "5 de 5". Pintas de bardas y colocación microperforados en el cruce del 
Boulevard Bernardo Quintana y Avenida Universidad, en la capital del estado, después de las cero horas de 
este viernes, hicieron los candidatos al senado Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, como parte de su 
arranque de campaña. Aunque horas antes de esto, nos cuentan, ambos aspirantes de la coalición PAN-PRI y 
PRD presentaron ante la rectora de la UAQ, Silvia Amaya, su declaración "5 de 5", para su revisión y 
escrutinio. La "S de 5", nos dicen, es declaración patrimonial, de intereses, situación fiscal y penal, además de 
una prueba antidoping. (EUQ 2) 
 
CAMPAÑAS ELECTORALES: ACTITUDES COMO OBJETIVO 
Por Gabriel Morales 
Las campañas electorales buscan influir en las actitudes de las personas, las actitudes son precursoras de la 
conducta. Las teorías de la Psicología Social señalan que las actitudes tienen tres grandes componentes: uno 
cognitivo, uno emocional y uno conductual. El cognoscitivo hace referencia a la información que una persona 
tiene respecto de una situación social, por ejemplo, la política y sus candidatos. La parte emocional, como si 
fuera carga eléctrica, otorga valoraciones positivas neutras o negativas respecto de la misma situación social. 
A partir de los dos aspectos anteriores, y en función de qué tanta importancia tenga en la vida de las 
personas, los individuos están indispuestos a tomar acciones. En el caso de las elecciones, concretamente, las 
acciones deseadas por las candidatas y sus partidos políticos, son que las personas salgan de sus domicilios 
el 2 de junio, se formen en una casilla y voten. Otro comportamiento deseado es que los ciudadanos con 
preferencias opuestas decidan no votar. Que se abstengan de salir a las urnas. Los esfuerzos de 
comunicación, antes y durante las campañas, tienen objetivos cognitivos y emocionales, Para cualquier 
persona que se plantea competir en una elección, el primer paso es que la ciudadanía los conozca, que sepan 
cuál es su nombre, cuáles son sus valores, su historia y motivaciones, De forma paralela, se busca activar 
emociones positivas hacia el personaje propio y negativas hacia el adversario. Esto se logra con esfuerzos de 
asociación entre el personaje o partido político con aspectos de la vida que la población considera positivos o 
negativos. Es por eso que las encuestas miden el nivel de conocimiento de un personaje, qué tanto lo 
identifica la población. Otro elemento crucial es la cama de la opinión, ya sea positiva o negativa. En las 
campañas que comienzan veremos esfuerzos por crear estas equivalencias. Buscarán asociaciones con cosas 
positivas y señalar aspectos negativos en la adversaria. Otro aspecto a considerar en la efectividad de los 
mensajes, positivos o negativos, es el emisor. Quién dice qué añade capas de significado. Diría McLuhan que 
el medio es el mensaje. Que un personaje (u organización) mal valorado por la población apoye y diga cosas 
positivas de una candidata, no le suma. Y viceversa: que alguien bien valorado por la población opine 
públicamente negativamente de una candidata, tiene más posibilidades de restar. El objetivo es tocar la 
parte emocional de las actitudes. (EUQ 9) 
 
EL CAMINO HACIA UNA NUEVA JUSTICIA 
Por Felipe Fernando Macías Olvera 
A partir del día de hoy surte efectos la licencia que el pasado 28 de febrero me concedió el Pleno de la 
Cámara de Diputados, un hecho que comparto con entusiasmo y esperanza porque así concluyó el más alto 
honor con el que me ha distinguido mi querido Querétaro: ser su representante en el Congreso de la Unión. 
Por ello, en esta ocasión haré un breve recuento de mis actividades como diputado federal. Durante la 60 
Legislatura tuve el alto honor de ser presidente de la Comisión de Justicia, una encomienda que implicó 
muchos retos por la gran relevancia del tema en la agenda nacional. La tragedia de la inseguridad en nuestro 
país hace que esta sea la demanda más constante y urgente de la ciudadanía, lo cual se refleja en el número 
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de iniciativas presentadas en la materia. Es la comisión a la que más asuntos le han turnado en esta 
legislatura y puedo decir con orgullo que es también la de mayor productividad legislativa. Mi principal 
objetivo fue plantear desde la Comisión una nueva visión que simplificará el acceso a la justicia, que 
garantizara los derechos humanos con especial énfasis en los de los grupos vulnerables y que diera al país 
más y mejores herramientas para resolver conflictos y así ayudar a la pacificación del país. La apuesta fue 
muy alta, pero lo logramos: hoy tenemos un nuevo sistema de justicia civil y familiar bajo el esquema del 
nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares y la oportunidad de desahogar las vías 
jurisdiccionales con la Ley General de Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias. Además de 
esta legislación, que es la más importante y trascendente que se ha expedido. en las últimas décadas, impulsé 
una amplia agenda con perspectiva de género para prevenir, sancionar y reparar diversos tipos de violencia 
contra las mujeres. También impulsamos reformas para tipificar delitos y fortalecer sanciones en casos de 
conductas que aún no estaban penalizadas adecuadamente, tales como los ataques con drones, la tala ilegal y 
los delitos sexuales cometidos contra menores de edad. Como legislador uno de mis. mayores orgullos 
también es haber sido un férreo defensor de la Constitución, la legalidad y las instituciones, algo que 
demostré tanto en mi oposición a los procesos legislativos de iniciativas que atentan contra la libertad o la 
democracia, como en mis votaciones y participaciones en el Meno. El freno a la tóxica reforma eléctrica, la 
defensa del INE y la preservación del Poder Judicial, sólo podían lograrse con la participación activa de la 
ciudadanía y el voto en contra de quienes nos comprometimos a defender a México, Tengo la plena certeza 
de que los resultados que hoy entrego ayudarán a mejorar el acceso a la justicia, a combatir la impunidad y a 
traer paz y tranquilidad a las familias mexicanas. Hoy sólo me resta decir ¡gracias! Me retiro con la 
satisfacción de haber cumplido mi deber con México y haber defendido mis convicciones, seguro de que 
estoy listo para seguir poniendo mi experiencia, mi energía y mis esfuerzos al servicio de las y los 
queretanos. (EUQ 4) 
 
FUEGO AMIGO  
Ahí viene la primavera. Con el romanticismo a todo lo que da, el presidente municipal de San Juan del Río, 
Roberto Cabrera Valencia y la titular del Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia, 
Georgina Sánchez Barrios, cerraron las ediciones del “Programa Informativo Amar, Crecer, Informar por San 
Juan”., las cuales serán suspendidas temporalmente por la veda electoral. Y es que cabe recordar que el 
alcalde sanjuanense va por la reelección. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
En memoria de Aarón Montes Miembro de la generación 67, la más brillante que ha producido la Facultad de 
Derecho de la UAQ, según el ex director Jorge García Ramírez esta semana dejó de existir el abogado Aarón 
Montes hombre profesional y decente al que solo pudo vencer una enfermedad para la que la ciencia aún no 
tiene respuesta, Nuestra condolencia a sus familiares y compañeros. Descanse en paz. Agua bendita para la 
capillita. (PA) 
 
TABLERO  
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Está en juego el futuro de México. Claudia y Xóchitl representan dos proyectos de país. Lupita y Agustín 
presentan declaración 5 de 5 a UAQ. Priorizar la Agenda Hídrica pide Katia a los partidos. En Querétaro no 
habrá abrazos para los malos: Kuri. Arrancan. La eternidad por fin comienza un viernes (parafraseando al 
escritor Eliseo Alberto) con miles de posiciones electorales en disputa, pero en rigor lo que está en juego es 
México y con ello el futuro de las siguientes generaciones. Hay dos visiones de país, representadas por los 
bloques partidistas formados por el hegemónico Morena-Verde y PT, de un lado y por el otro un inédito 
PAN-PRI y PRD con sus candidatas presidenciales: Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. Por lo que ve a 
Movimiento Ciudadano, el partido fosfo-fofo de Dante Delgado Ranauro, con su candidato sustituto Jorge 
Álvarez Máynez, cumple como comparsa o esquirol para dividir el voto opositor. Concentrémonos pues en 
quien puede ser la primera presidenta de la República, Claudia o Xóchitl. Sheibaum, puntera en todas las 
encuestas, si bien ofrece poner el segundo piso a la llamada Cuarta Transformación de Andrés Manuel López 
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Obrador, marcará tarde o temprano su línea, porque el poder no se comparte, como lo hemos comprobado 
históricamente, en lo nacional y en lo local. Gálvez, la opción del cambio, debe remontar los dos dígitos de 
ventaja en solamente tres meses, tarea que se antoja titánica, sobre todo porque enfrenta también el poder y 
la influencia presidencial y arrastra -igual que su competidora, ciertamente- algunos dirigentes y candidatos 
impresentables. Son dos perfiles distintos. Este columnista ha podido hablar con las dos y reconocer la 
preparación de ambas. A Claudia, aunque con mayor trayectoria política y administrativa, le cuesta trabajo el 
contacto con los medios, si bien ya se le vio más suelta en los últimos días en las entrevistas con Joaquín 
López Dóriga, Ciro Gómez Leyva y otros líderes de opinión defenestrados por el actual presidente. Xóchitl es 
todo lo contrario, alegre, dicharachera y echada para adelante, disfruta su momento y espera se alineen los 
astros y vencer en lo que no se detiene en llamar una elección de estado. Apuesta a ganar, diría Sabina, 
“contra todo pronóstico”. Ya las veremos en campaña y sobre todo en los tres debates ordenados por el INE 
para conocer las propuestas que hasta ahora por limitaciones legales no han podido presentar en detalle. Por 
eso lo que ha perneado en los medios tradicionales y electrónicos son los clichés construidos por la 
propaganda, en donde parecen enfrentarse la consolidación de una dictadura contra el regreso de un 
régimen de corrupción. Dicho de otro modo, dos destinos negros. Sin salvación alguna. Y no, no puede ni 
debe uno resignarse a eso. Debemos ver y escuchar con atención durante los próximos tres meses las ideas y 
los proyectos de las candidatas para decidir con conciencia y responsabilidad. El voto es la clave. Ojalá la 
legión de mexicanos abstencionistas, esa mayoría silenciosa, acuda el 2 de junio y tengamos una auténtica 
fiesta cívica y un futuro cierto para nuestros hijos y sus hijos. Recordemos, con el escritor y editor George 
Jean Nathan, que los malos gobernantes son elegidos por buenos ciudadanos que no votan. Y aquí hay 
millones. -Blancas y Negras- El Rino. Así han comenzado a llamar al nuevo búnker de seguridad de 
Querétaro, ubicado en el Paseo 5 de Febrero. Un salto cuántico: de la antigua bodega de Conasupo al 
complejo más importante de América Latina, en el que se invirtieron 810 millones de pesos y hoy, dotado 
con los más avanzados sistemas tecnológicos, puede valer el triple. Lo inauguró el gobernador Mauricio Kuri 
el lunes, cumpliendo así uno de los principales compromisos contraídos con los queretano, garantizar la 
tranquilidad de las familias. Estuvo acompañado de su esposa e hijos, representantes de los poderes, de la 
sociedad civil, el secretario Iovan Elías Pérez y todo su gabinete. Trascendieron ayer algunos de los nombres 
de la fórmula de regidores de Felifer Macías para el Ayuntamiento de Querétaro: Alejandra Haro, Ana Osorio, 
Michel Torres, Mari Carmen Presa y Arturo Molina, todos del PAN. Faltan algunos negociados con aliados, 
como Manuel Pozo al que le desaparecieron Querétaro Independiente, pero irá. Pero que no cunda el pánico, 
falta muchísimo para el arranque de los procesos locales. El registro de candidatos está previsto del 3 al 7 de 
abril. Y el inicio de campaña el 15 de ese mes. Priorizar la agenda hídrica pidió la presidenta del Consejo 
Consultivo del Agua, Katia Reséndiz, a los partidos políticos durante su sesión ordinaria de esta semana, en 
la que participaron las presidentas del PAN, PRI y Movimiento Ciudadano: Leonor Mejia, Abigail Arredondo y 
Nora Amaya. La Agenda Azul marca directrices claras para alinear los esfuerzos locales con los objetivos del 
desarrollo sostenible, sobre todo por ser nuestro estado uno de los que sufren mayor estrés hídrico a causa 
de la sequía. Y es que sí, las prioridades de Querétaro son hoy por hoy agua, energía eléctrica y seguridad. La 
condición indígena de Querétaro, este es el tema que abordará el próximo martes 5 el director general del 
Instituto Nacional de Antropología, Diego Prieto, en nuestro Museo Regional, cuando el reloj de San 
Francisco marque las cinco de la tarde. Por cierto, Diego Prieto -tan queretano como las enchiladas de Las 
Águilas- inquietó a alguna autoridad al pedir en meses pasados su carta como residente del pueblo de Jurica. 
Por supuesto que el antropólogo no quiere ser candidato a ningún puesto de elección popular. Lo suyo es la 
cultura. Al tiempo. -La frase de la semana- La diferencia… En Querétaro los abrazos son para las familias y 
la gente de bien. Para los criminales, la ley: Mauricio Kuri, gobernador del Estado, en la inauguración del 
Complejo de Seguridad más importante de América Latina. Lunes 26 de febrero. Aquí la ley sí es la ley. -
Jugada final- Sucios. A quienes rechazan la guerra sucia en las campañas y dan conferencias de prensa para 
hacer públicos temas privados de uno de los candidatos de oposición, un lodero ¡Jaque Mate!. (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Campañas. El día de hoy inician las campañas. La elección más importante en la entidad es la del Senado, en 
la cual, nos dicen, se espera una amplia pugna, no solo en las calles, sino en lo legal, pues un bloque busca 
tirar a toda costa al extitular de la UIF, Santiago Nieto, quien se dice confiado en que ganarán las dos 
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fórmulas, Veremos. Pausa. Con la veda electoral, los gobiernos están obligados a parar la promoción de sus 
logros. Sin embargo, nos hacen ver que en los tres niveles de gobierno se 'apuraron' a inaugurar obras, 
avances o realizar supervisiones, todo lo que pueda llevar agua a su molino, bienvenido. Alicia Bárcena, 
secretaria de Relaciones Exteriores, es reconocida como una profesional de la diplomacia. Pero nos dicen 
que quizá debió tener las antenas más afinadas porque ya desde hace tiempo se sabía en círculos 
diplomáticos que Canadá volvería a endurecer el visado a los mexicanos. Quizá no se podía evitar la decisión, 
pero sí pudieron haber ganado tiempo para avisar a miles de mexicanos que ahora se están tronando los 
dedos. Susana Prieto renunció a la bancada de Morena. Su molestia fue que desde lo más alto del poder 
frenaron su iniciativa de semana laboral de 40 horas. Pero nos dicen que desde Palacio Nacional se ordenó 
ponerle hielo tras una visita de Carlos Slim. (P 2) 

 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Primer minuto. Desde luego que el primer minuto cuenta en lo deportivo y lo político, por eso Lupita y 
Agustín iniciaron su campaña apenas entró el 1 de marzo, para decir aquí estamos…antes que nadie. (N) 
 
DAN ARRANQUE LAS CAMPAÑAS 
No hay plazo que no se cumpla. Hoy arrancan oficialmente las campañas político electorales y, con ello, la 
disputa por la presidencia de México, los 300 distritos electorales federales y 128 cargos al Senado de la 
República. Se prevé una disputa feroz por muchos de los puestos de elección popular; no obstante, lo que los 
ciudadanos se merecen, ante todo, es obtener propuestas de valor que realmente abonen a mejorar la 
situación de los ciudadanos. No obstante, se debe decir que habrá muchos temas que se someterán a 
discusión como la seguridad, la salud, el empleo, la educación y el medioambiente, que abrirán la agenda 
para atenderlos ampliamente. Ojalá que, en la medida de lo posible, todos estos temas se robustezcan con 
una amplia discusión crítica que abone a tener las mejores propuestas de campaña. En este sentido, en esta 
casa editorial, le llevaremos puntualmente las propuestas de campaña que emitan los candidatos de elección 
popular. Que esto sirva como un registro documental que permita avalar el compromiso y dar seguimiento 
puntual una vez que ese candidato logre su cometido, para evaluar si se cumple o no lo que se prometió. 
Estaremos al pendiente. En tanto, esperemos que los candidatos se apeguen al respeto y a privilegiar un 
proceso electoral limpio sin guerra sucia y que haya más propuestas que descalificaciones. ¡Arranca esta 
vorágine hasta el 2 de junio! (AD QRO 2) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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